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令和３年度 佐久市総合計画審議会第１部会（第２回） 会議録 

日時：令和３年７月３０日（金） 

午後１３時３０分～ 

場所：佐久市役所議会棟 

第２委員会室 

 

【出席者】井出（時）部会長、柴平副部会長、堀内委員、桃井委員、伊坂委員、

石山委員、竹内委員、小畑委員、木内委員 

【事務局】若林企画課長、木下企画調整係長、大井（実）主任、大井（麻）主事 

 

○協議事項等 

次第 

１ 開会 

 ・部会長挨拶 

 ・欠席委員報告（加藤委員） 

２ 議事 

（１）第二次佐久市総合計画前期基本計画の進行管理について 

質疑、意見 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

部会長 

 

委員 

審議の視点としては、平成 29 年度から令和３年度までの計画で

ある「第二次総合計画前期基本計画」の 49 の施策における進捗状

況や今後の方針について、今後市民の満足度を上げていくためには

どのようにしたら良いのかご意見をいただければと考えておりま

す。 

なお、第１部会では、第１章、第６章、第７章を担当し、20 の

施策について審議を行っていただきたいと思います。 

それでは、次第に基づき説明させていただきます。 

 

【「第二次総合計画前期基本計画 令和２年度進行管理報告書】 

うち、「第１章 生涯にわたり学び、生きる力をはぐくむまちづ

くり」 

「幼児教育」（10ページ）について説明 

 

 

幼児教育について、ご質問等ありますか。 

 

資料の記載についてですが、各年度でやった事業、力を入れた事
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委員 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

業の内容をもっと詳しく記載してほしいと思います。 

 

第１章「幼児教育」での「幼稚園」と、第４章「子育て支援」で

の「保育園」というように、記載を分ける理由を教えてください。 

 

私も同じ意見です。担当課は、両方の施策とも子育て支援課なの

で、今後、分けるかどうかを検討してはいかがでしょうか。 

 

幼稚園は文部科学省が、保育所は厚生労働省がそれぞれ所管して

いるということで、今まで施策を分けてきた経過があります。 

ですが、今は、国において幼保一元化が進められています。 

 

多くの家庭が、家の近くにある幼稚園や保育園に通っていると思

いますが、例えば、英語教育に特化した幼稚園があれば、家からの

距離に関わらず、その幼稚園に通わせたいと思う保護者が出てくる

と思います。小学校のように、住んでいる地域により通う幼稚園や

保育園を設定したほうが、保護者の負担が少なくなるのではないで

しょうか。 

 

移住施策にも関わってくると思いますが、今、長野県は、「信州

やまほいく（信州型自然保育）」にも力を入れており、市内には認

定を受けている園もあります。そのような、地域の特徴を生かした

保育や教育を行う園を一層アピールすることで、移住・定住人口の

獲得につながることもあるのではなでしょうか。実際、都会から子

どもを育てる目的で、自然豊かな地方を選んで移住する人が増えて

いると聞きます。学区で決められた園に行くのも、負担軽減の面で

は一理あるかと思いますが、私は、やはり、色々な選択肢があった

ほうが良いと思います。 

 

他にはないでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

では、次の説明をお願いします。 
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事務局 

 

部会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

委員 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

「学校教育」（11ページ）について説明 

 

 学校教育について、ご意見・ご質問はありますか。 

 

昨年から続く、新型コロナウイルス感染症の感染拡大の影響で、

子ども達の心身発達のゆがみが心配です。全国的にも、肥満や痩せ

すぎ、視力の低下、不登校、貧困家庭の問題などが出てきています。

私も、音楽会などの学校行事への参加や登下校の見守りなどを通し

て子どもたちの成長を見守ってきましたが、子どもたちの顔が白く

なり、大人しくなってきているな、と感じております。 

 

後期総合計画も、「新たな日常」を踏まえた計画にしようと、現

在策定を進めていますが、アフターコロナへの見通しも現時点では

中々しづらいのが現状です。 

 

ＧＩＧＡスクール構想が始まっていますが、具体的には、どんな

授業の時に 1人 1台端末利用ができるのでしょうか。既に教科書の

ない授業が始まっているのでしょうか。 

 

現在は、教材の補助的な形で端末を使用していますが、最も適切

な利用方法について、教職員も模索している段階です。ＩＣＴ支援

員の非常勤講師をおいて対応するなどしています。 

 

佐久平浅間小学校の増築は、既に決定している事項なので、進捗

状況に記載したほうが良いと思います。事業の実施に当たっては、

保護者から色々な要望事項があると思いますが、しっかりと応えつ

つ、安全確保に努めていただきたいと思います。 

 

佐久市では、通学路の調査は行ったのでしょうか。 

 

小中学校と連携し、通学路の安全点検を行っています。 

 

通学路に関する問題が出た時には、土木課と教育現場との連携に

より、しっかりと対応していただきたいと思います。 
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部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

事務局 

 

委員 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

 

事務局 

時間の関係もあるため、学校教育については、一旦ここまでとさ

せていただきたいと思います。ただ今出た意見は、部会の報告の中

に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

この他に意見がある場合は、事務局へ直接申し出て頂きたいと思

います。 

では、次の説明をお願いします。 

 

高校教育・高等教育」（12ページ）について説明 

 

現在、長野県教育委員会が進めている高校再編について、長野県

立野沢北高等学校と野沢南高等学校の統合問題が具体的に出てき

ています。これは、是非、生徒ファーストでやって頂きたいと思い

ます。 

 

奨学金は、市内の学校に通っている学生が対象となるのでしょう

か。 

 

市内に居住していた方で、大学進学をした場合に貸与していま

す。卒業後、佐久市に戻り、一定期間働くと償還金の３分の１が免

除される仕組みです。 

 一方、寄附金を原資とした、返還不要の給付型の奨学金であるＳ

ＡＫＵコスモス育英基金奨学金もあり、２本立てで奨学金の交付を

行っています。 

 

他にはないでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

では、次の説明をお願いします。 

 

「青少年健全育成」（13ページ）について説明 
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部会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

 

事務局 

 

部会長 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

青少年健全育成について、ご意見・ご質問はありますか。 

 

私の区では、これまで青少年健全育成について積極的に活動して

いましたが、今年から担い手の高齢化が原因で、区では活動せず、

育成会で活動してもらうことになりました。出来れば、新しい人達

が参加しやすい、地域活動の母体ができたら良いと考えています。 

また、「国家的行事である成人式」という記載は、違和感があり

ます。これからは、新成人を中心とした行事にしていったほうがよ

いのではないでしょうか。 

 

私の地区では、保育園や小中学校の役員になった人が、地域総合

型クラブを立ち上げて、色々な活動をしている。そのクラブの人達

が、また別のクラブの人達とつながったりして、うまくいっていま

す。若い人達が立ち上げて活動していけば、長続きするのではない

かと思います。 

 

他にはないでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

では、次の説明をお願いします。 

 

「文化・芸術」（14ページ）について説明 

 

文化・芸術について、ご意見・ご質問はありますか。 

 

ここに目出し記載がされている龍岡城五稜郭だけが文化財では

ありません。市内の他の文化財を全部取り上げて、もっとアピール

していただければと思います。 

 

総合計画は包括的な計画で、全体を書ききれない場合がありま

す。総合計画の下位計画として、教育振興基本計画がありますが、

そこでしっかり計画を立てています。 
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委員 

 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

 

事務局 

 

部会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

 

 

今後の方針の５つ目に、市町村誌についての記載がありますが、

デジタル化をもっと進めていけば、誰でもいつでも資料を読めるこ

とができ、文化財の一層の情報発信にもつながると思います。 

 

他にはないでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

では、次の説明をお願いします。 

 

「生涯学習」（15ページ）について説明 

 

生涯学習について、ご意見・ご質問はありますか。 

 

研修会をオンラインで開催するために公民館を借りると、Ｗｉ-

Ｆｉが入っている所と入っていない所があります。古い施設です

と、市のフリーＷｉ-Ｆｉが入っていても、入口付近だけ受信でき

る状態だったり…ということもあります。それぞれの部屋で確実に

Ｗｉ-Ｆｉが入る状況を整えていただければと思います。 

 

公民館や図書館の再整備を行う場合は、市民に広く意見を聞いて

いただきたいです。臼田地区や望月地区は、複合施設内に図書館が

あります。別々の場所に、１つ１つ公共施設を整備していくのは良

策ではないと思います。 

 

他にありますでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

では、次の説明をお願いします。 
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事務局 

 

部会長 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

部会長 

 

委員 

 

「スポーツ」（16ページ）について説明 

 

スポーツについて、ご意見・ご質問はありますか。 

 

佐久マラソンやママさんバレーボールなど、市で開催されている

大会の具体的な記載がありませんが、記載はしないのでしょうか。 

 

昨年度は、新型コロナウイルス感染症の影響でほとんどの大会が

中止になっているからではないでしょうか。色々なスポーツ大会の

中止のお知らせは広報に掲載しています。また、独自に、市体育協

会のホームページにも掲載されています。最近、ようやく再開しま

したが、開会式は省略して、出欠をとり、すぐに試合が始まる形式

で開催しています。 

 

それでも、進捗状況欄の一番上の１行にしか記載がないのは、他

の章と比較して、少し寂しいと思います。臼田総合運動公園の整備

といった大型事業も進めていますし、もっと記載があってもよいの

ではないかと思います。 

 

ご意見の趣旨を担当課に伝え、追記させていただきたいと思いま

す。 

 

他にはないでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

では、次の説明をお願いします。 

 

「人権尊重社会」（17ページ）について説明 

 

人権尊重社会について、ご意見・ご質問はありますか。 

 

新型コロナウイルス感染症など、新しい人権問題が出てきてお

り、それらへの対応を図る必要があります。今後も、色々な動向に



 

8 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

 

事務局 

 

部会長 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

委員 

 

ついてアンテナを高くしていただきたいと思います。 

 

記載内容が、同和問題についてはしっかりと記載されています

が、人権尊重社会というのはもっと広い視野で、例えば、障がい者、

妊婦、地域全体でサポートが必要な人、ＬＧＢＴＱの問題なども触

れたほうがよりよいのではないでしょうか。 

 

他にはないでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

では、次の説明をお願いします。 

 

「男女共同参画社会」（18ページ）について説明 

 

男女共同参画社会について、ご意見・ご質問はありますか。 

 

所属する団体の会議で、佐久市は審議会における女性の登用率が

一番低いというのが話題になりました。審議会というのが一般的に

知られておらず、公募をしても名乗り出る方が少ないというのでな

ないか、という意見がありました。 

今日、参加している方も、団体の代表の方が多いと思いますが、

その代表も女性が少ない状況です。それぞれの団体でも、女性の登

用をもっと進めるべきだと思います。 

また、審議会における公募委員の募集は、性別を問わず募集して

いることの周知を徹底する必要があると思います。広く女性を集め

られる機会を設けていただきたいです。 

 

区長会ですと、男性がほとんどです。今年は３名も女性の区長が

いるので、多くて驚いています。出来るだけ、各地域で、代表に女

性を登用していく意識を醸成していくことが大事だと思います。 

 

今の意見に賛成です。この部会も、女性が部会長で良いと思って

います。岩村田地区の公民館長が女性でしたが、男性とはやはり発
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委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

部会長 

 

 

 

 

 

部会長 

想や視点が違っており、大変素晴らしかったです。自分たちで出来

る範囲で変えられることは変えていく機運の醸成が必要です。 

 

先ほど、女性の区長が３人だけとの発言がありましたが、「やっ

とやる人が出てきてくださった」というのが率直な感想です。今ま

では、主婦の方に打診しても尻込みしてしまい、中々受けてくださ

る方がいらっしゃらなかったです。 

また、私の地区では、青少年育成会など、団体によっては「やは

り男性がトップでなければ、団体をまわしていけない」というよう

な考えが未だに残っています。 

ですので、そういった意識を取り除く、意識改革をしていくこと

から始めて、女性が活躍できる土壌づくりを進めていかないと、進

まないと思います。 

 

他にはないでしょうか。 

ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いし

ます。よろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

予定した議題は終了しました。全体を通して、ご意見などはござ

いますか。 

ないようですので、以上で本日の全ての審議が終了となります。 

 

 

（２）その他 

質疑、意見 

部会長 

 

事務局 

 

 

 

 

 

部会長 

その他について、事務局から何かありますか。 

 

第１部会の次回開催は、８月６日（金）、午後１時３０分からと

なります。会場は、本日と同じ会場で、議会棟第２委員会室となり

ます。 

次回は、第６章・第７章の審議を予定しておりますので、よろし

くお願いいたします。 

 

それでは、最後に全体を通して、委員の皆さんから、何かござい
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委員 

 

 

 

部会長 

ますでしょうか。 

 

現在、佐久大学では、学生に４年間だけでも佐久市に住民票を移

してもらって、地域に貢献してもらえるように働きかけていきたい

と考えておりますので、宜しくお願いいたします。 

 

他にはよろしいでしょうか。 

それでは、以上で議題を終了とします。ありがとうございました。 

 

 

３ 閉会 


